

ENTRETIEN

PRÉSIDENTE DE LA MUNICIPALITÉ DE SAN PEDRO TLAQUEPAQUE

Mme. Mirna Citlalli Amaya de Luna

Parlez-nous de San Pedro Tlaquepaque

San Pedro Tlaquepaque fait face aux défis du XXIe siècle sans pour autant renoncer à ses solides racines, issues de la poterie, la plus ancienne de toutes les œuvres artisanales exprimées par nos artisans.

Tlaquepaque excelle non seulement dans la fabrication de céramiques, mais aussi de figurines et de vaisselle en verre soufflé, de pièces décoratives en fer forgé, de meubles en bois, d'étain, de cuir, de papier mâché, de tissus, de linge de table et de robes traditionnelles.

Notre modernité naît de la coexistence heureuse entre les éléments les plus traditionnels de notre identité et un projet de croissance durable qui respecte l'origine de nos citoyens.

La grandeur de notre commune nous a valu d'être reconnus comme Pueblo Mágico le 11 octobre 2018.

Vous avez entamé votre mandat de Présidente de la municipalité au début de l'année 2022, avec un ensemble de mesures ambitieux. Quel bilan tirezvous maintenant que vous êtes au pouvoir depuis plus d'un an?

Nous avons commencé à travailler de manière intensive dès le premier jour de notre gouvernement, en prenant l'engagement de réaliser 100 actions au cours des 100 premiers jours et nous avons continué à travailler pour garantir les droits humains des habitants, avec leur droit à la ville, afin qu'ils puissent



vivre dans un endroit qui réponde à leurs besoins, et c'est pourquoi nous travaillons pour fournir des infrastructures de base aux quartiers qui ne disposaient pas de tous les services. Travailler à l'efficacité des services publics municipaux a été un défi que nous avons relevé avec détermination, de même qu'investir dans les travaux publics pour transformer l'environnement de la population en réduisant la marginalisation et l'exclusion sociale.

San Pedro Tlaquepaque connaît une période de prospérité et d'abondance sans précédent, dans laquelle des investissements historiques sont réalisés dans les travaux publics, l'infrastructure éducative et les services publics municipaux, dont je peux dire avec fierté que nous avons récemment été reconnus comme la municipalité qui fournit les meilleurs services publics dans cette grande région métropolitaine.





Le gouvernement municipal de San Pedro Tlaquepaque travail pour défendre le droit à une éducation décente, réduire le taux d'abandon scolaire et éliminer les obstacles à l'apprentissage. Quels objectifs spécifiques les différents programmes mis en œuvre poursuivent-ils ?

"Te queremos con talento" est un programme qui contribue à l'économie de 700 familles vivant dans la municipalité, qui ont des enfants dans les écoles primaires publiques et qui étudient, en plus, une discipline ou un domaine de connaissance leur fournissant de meilleurs outils pour leur développement éducatif et personnel.

"Te queremos listo" fournit aux élèves des écoles maternelles, primaires et secondaires des colis de fournitures scolaires dans toutes les écoles publiques de la commune, bénéficiant ainsi à plus de 119 000 élèves.

"Te queremos viendo bien" est un programme de soins oculaires pour les enfants et les adolescents des écoles primaires et secondaires de la municipalité, dans le cadre duquel des lunettes sont fournies gratuitement à ceux et celles qui en ont besoin. Ce programme est réalisé en collaboration avec la Fundación Ver Bien para Aprender Mejor (Fondation "Bien voir pour mieux apprendre") et dont l'investissement conjoint s'élève à 5 millions de pesos.







Comment la pratique du sport est-elle encouragée parmi les citoyens et citoyennes ?

Pour le gouvernement municipal, l'activité sportive est une priorité, c'est pourquoi une augmentation de 128 % du budget dans ce domaine a été approuvée.

Le sport est l'un des piliers de l'action de notre gouvernement, car il permet de renforcer la prévention, l'éducation et la participation permanente, ainsi que d'améliorer les conditions de santé de nos habitants.

Le programme "Activación Física Deportiva" ("Activation Physique Sportive") a élargi l'offre d'activités et a permis un accès effectif aux loisirs par le biais d'écoles d'initiation, de ligues et d'ateliers d'activation physique, afin d'augmenter la qualité de vie et le développement humain des habitants de San Pedro Tlaquepaque dans une perspective d'égalité.

Le sous-programme "Activemos Tlaquepaque" ("Activons Tlaquepaque") a alloué un budget de près de 2 millions de pesos pour embaucher 53 promoteurs sportifs, développer 59 écoles telles que le football, la gymnastique, la boxe, la récréation, le volley-ball, le basket-ball et la danse dans plus de 32 quartiers de la municipalité.

Comment promouvoir une culture de la paix et quel rôle l'éducation joue-t-elle à cet égard ?

La sécurisation de notre commune est un défi que nous relevons de manière transversale dans l'ensemble de la gestion publique et à partir d'une vision claire de proximité et de rapprochement, qui ne peut être réalisée que par une action publique locale menée dans tous les quartiers, districts et communautés.

Compte tenu de l'ampleur et de la gravité des problèmes inhérents à la sécurité, nous avons adopté une politique de coordination avec cette approche, qui permet de contribuer à la reconstruction du tissu social.

Dans le cadre des activités qui contribuent à la reconstruction du tissu social, nous avons mis en œuvre le programme "Construyendo mi Barrio" ("Construire mon Quartier"), grâce auquel, avec le soutien du Commissariat Municipal de la Police Préventive, nous avons organisé des ateliers sur les techniques et les compétences de défense pour les jeunes femmes dans des établissements d'enseignement secondaire.

Nous apportons aux quartiers de la municipalité plus de formes de loisirs et de coexistence familiale, en contribuant à la reconstruction du tissu social avec le programme "Cine en tu barrio" ("Cinéma dans votre quartier"), en visitant plus de 30 quartiers prioritaires de la commune et en projetant des films qui laissent un message positif pour les familles.



Le programme "Cultura por la Paz" ("Culture pour la Paix") a bénéficié d'un investissement de plus de 200 000 pesos et a eu pour objectif de promouvoir des valeurs universelles telles que le respect, le droit à l'égalité, le dépassement de soi et la prévention de la violence, par le biais de la lecture, des conteurs et du cinéma, au profit de 62 quartiers et de 15 500 personnes.

En 2022, nous avons créé la Direction de la Prise en charge de la Violence de Genre, en renforçant les services préexistants depuis 2013 et dans le cadre de l'engagement de notre gouvernement à œuvrer pour que les femmes et leurs enfants vivent une vie sans violence.

Nous avons commencé la construction du premier "Centre Culturel avec une Attention Prioritaire au Développement Intégral de la Jeunesse" dans le quartier de La Mezquitera, dont les bénéfices directs sont projetés principalement sur les jeunes des quartiers environnants.

Ils y ont accès aux arts, à la culture, à la formation et à l'éducation pour acquérir des connaissances et des compétences leur permettant d'entreprendre et de travailler à leur compte afin d'améliorer leur qualité de vie, en mettant l'accent sur une culture de la paix et la prévention de la violence. L'investissement initial s'est élevé à plus de 6,5 millions de pesos pour la phase de construction et à 900 000 pesos pour l'équipement.

La Journée Internationale de la Ville Éducatrice en 2023 a pour devise : "La culture : source de création et d'apprentissage dans la ville éducatrice". Comment cet objectif est-il poursuivi ?

La ligne de travail appelée "RefugiArte" nous a permis de sauver la valeur culturelle du "Centre Culturel El Refugio". Dans son enceinte, nous avons décidé d'encourager la présentation d'ensembles de musique classique, ainsi que des récitals d'opéra et de chant. Nous avons réussi à organiser 20 expositions thématiques d'artistes plasticiens, 5 expositions de la collection du Musée Pantaleón Panduro, qui ont été présentées dans différents musées de la région



métropolitaine de Guadalajara et au Centre culturel Los Pinos de Mexico, 47 concerts, 13 événements académiques, auxquels ont assisté 11 500 touristes locaux, nationaux et internationaux.

À l'École des Arts et dans les deux Maisons de la Culture, Santa Anita et Las Juntas, des travaux ont été menés sur la formation et le développement d'activités pour la musique, la littérature, la peinture, la sculpture et pour la préservation des métiers liés à l'artisanat, au bénéfice de 3 600 élèves au cours de l'année 2022.

Nous avons mis à jour le registre de l'artisanat, en enregistrant 422 artisanes et artisans dans différentes techniques telles que la poterie et la céramique, l'art indigène, le lapidaire, la poterie, la fabrication de bougies, la bijouterie, le bois, le travail des métaux, l'orfèvrerie, le papier et le carton, la sellerie et la maroquinerie, le tissage et la torsion de fibres végétales, les textiles et le verre. Parmi les avantages liés à l'inscription au registre de l'artisanat figurent la possibilité d'exposer et de vendre leurs produits lors de foires et d'expositions organisées par la Direction du Développement de l'Artisanat, l'accès à l'exposition et à la vente de leurs pièces dans la Galerie de la Maison de l'Artisanat, l'accès aux formations, ainsi que la promotion et la diffusion de leurs produits sur les réseaux sociaux du gouvernement municipal.

Les installations de la Maison de l'Artisanat sont en cours de rénovation, ce qui permettra de disposer d'espaces adéquats pour les expositions et la vente d'objets artisanaux.



Votre ville se caractérise par la promotion d'une croissance et d'une modernisation durables, quelles stratégies avez-vous suivies ?

Nous nous engageons fermement à renforcer les institutions et à assurer un service public professionnel, ce qui garantit la transparence et la responsabilité, la participation citoyenne aux affaires publiques, la lutte contre la corruption, l'utilisation efficace des ressources, la mise en œuvre du contrôle interne et l'utilisation des nouvelles technologies, afin de devenir un gouvernement ouvert, proche, sensible et inclusif.

Pouvez-vous nous faire part d'initiatives dans le domaine de la prévention et de la lutte contre la violence de genre ?

En tant que gouvernement municipal, diverses mesures ont été mises en œuvre pour reconstruire le tissu social et soutenir les femmes en tant que population vulnérable, en particulier les victimes de la violence sexiste. Comme solution alternative, un Diplôme en Politiques Publiques et Accès à la Justice avec une Perspective de Genre a été organisé, axé sur la formation des fonctionnaires municipaux, en particulier de ceux qui fournissent des services au

public, notamment le personnel du commissariat municipal, des services médicaux municipaux, de l'état civil, des tribunaux municipaux, de l'institut des femmes et du DIF municipal (Système de Développement Intégral des Familles).

Afin d'autonomiser les femmes, nous comprenons toutes et tous que l'agenda qui nous est demandé aujourd'hui est l'agenda du genre et que dans la municipalité dont nous sommes les fiers promoteurs d'espaces dignes pour les femmes, nous élevons également le niveau de connaissance et de professionnalisation des fonctionnaires.

C'est nous, les femmes, qui souffrons le plus de la violence, qui luttons encore pour avoir accès à des conditions de travail égales, à des procès équitables, à des droits égaux et pour vivre une vie sans violence, et nous, en tant que leur gouvernement, avons l'obligation de les accompagner dans ce processus.

Dans quelle mesure la consolidation de la ville en tant que Ville Éducatrice figure-t-elle sur la liste des priorités du gouvernement municipal?

Nous sommes une jeune ville éducatrice. En 2022, nous avons rejoint la grande famille de l'AIVE et nous avons pris au sérieux, de manière responsable et avec détermination, la mise en œuvre de la Charte et des principes fondamentaux qui en émanent. Nous avons aligné notre planification stratégique et, en cette deuxième année, nous entamons le processus de recensement d'expériences remarquables, parmi lesquelles le programme de formation des fonctionnaires que je viens de mentionner, ainsi qu'une expérience urbaine de récupération du tissu social dans un quartier de notre municipalité appelé "El Triangulito" et la tenue du Colloque International "La Paix est le Chemin".



Souhaitez-vous partager autre chose avec nous?

Chacune des actions de mon gouvernement est conçue pour bénéficier à la population : projets de travaux publics, aide sociale, services publics municipaux, reconstruction du tissu social, projets de développement économique et bien d'autres actions visant à améliorer le niveau de qualité de vie de toutes et tous. Des actions qui ont été possibles grâce à la bonne gestion des ressources et aux finances saines héritées de l'administration qui m'a précédée. Nous continuons à gouverner sans nous endetter.

Il est important de dire que ces résultats sont le fruit du travail acharné de tous les départements et des différents OPD (organismes publics décentralisés) qui composent la municipalité, car tout le monde a travaillé de manière responsable.

Gouverner une commune telle que San Pedro Tlaquepaque exige que nous dépassions nos différences et que nous fassions preuve de la stature politique nécessaire pour surmonter les circonstances adverses. Parce que le Tlaquepaque que nous méritons est une municipalité juste, égalitaire, libre et transformatrice, et c'est pour ce modèle de ville que nous continuerons à travailler. Nous avons déjà démontré qu'unis, nous pouvons faire plus.